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成長は無限大Ⅱ
いよいよ二年生も最後の学期を迎えました。一学期にまいた種が成長し二学期に実り，いよいよ今学期は収

穫です。そして三年生への準備の時期です。みなさんのすばらしい成長を確認できる三学期であることを願ってい
ます。

冬はつとめて
「冬はまだ日の昇らない早朝が一番すばらしい・・・」という枕草子の一節があります。そんな朝の景色を見たこと

がありますか。昔から日本ではこの寒い時期に「寒稽古」といって早朝練習を組むことが行われてきました。冬の冷
たい空気は人の心を引き締める効果があるようです。布団の中でつい長居をしたくなりますが，「えいっ！」と気合
いを入れて１０分早く起きてみましょう。

ある日のトイレ
右の写真を見てください。ある日の放課後，一人でトイレのスリッパ

をこのように並べてくれている人がいました。そこへ私がたまたま行ったの
です。屈んで下を向いて並べていたのでスカートのすそが床についていま
した。そんなことにはかまわず，「次，このスリッパを使う人のために」とい
う思いで並べていたのかなあと想像しました。相手を思いやる美しい行
動に私は感動しました。
その人に，「実は以前からトイレのスリッパを履きやすい位置にしてく

れている人がいるという話があったんだけど，あなただったんですね。どう
してそうしようと思ったの？」と尋ねました。すると，「道徳の時間に『小さ
なこと』という学習をしました。そのとき担任の先生がこんなスリッパの並べ方があるのを教えてくれたので。」と答えて
くれました。
良いことを聞いても，それを行動に起こすことはなかなかできないものです。でも，この人のように誰が見ていて

も見ていなくてもこのような行動ができる自分になっていきたいものです。
道徳教材「小さなこと」（大佛次郎）の一部を紹介しておきます。

ごく小さい自分のしつけが，他のことでも私を支配しているように思う。一つの小さいことでも，必ず
やることと決めて行っていると，他のことでも不親切にできなくなるものらしい。親切というのも，よく知ら
ないが，その意味なのであろう。考えているより，何か始めることが大切のようである。

「沖縄を知る」発表会
冬休みの課題で，沖縄について調べました。三学期になって，調べたことを班別にパワーポイントでまとめ，１

月２５日に発表会を行いました。今回で三回目の発表となりましたが，市場・川崎識字学級との交流会，職
場体験出前授業の発表会で学んだことを生かして，情報の整理やまとめる力，他者と協働して取り組み，集
めた情報を発信する力が少しずつ成長しているように思います。

○振り返りは二つある。一つめは初めて自分でパワポを作ったり，発表後の質問に答えることができたことだ。
職場体験出前授業の発表会では，私は少しの調べ物と発表をしただけだったので，今回はたくさんのことを
自分でできてうれしかった。二つめは声が少し小さかったり，スピードが早かったりしたことだ。練習のときはで
きていたけど，いざ本番になると少し緊張してしまい上手にできなかった。次はもっと練習をしてはっきりとしゃべ
りたい。この発表会では友だちと協力し合いながらできてよかったし，他の班の発表をきいて学ぶことができた。

- 2 -

○今回の発表で自分の改善点が見つかった。それはパワーポイントをわかりやすくすること，質問に答えること
ができるようになることと声の大きさだ。パワーポイントは，他の班はとてもきれいに作っていた。質問に対して
すぐに答えられるようにもっとたくさん調べて準備しておきたい。声の大きさは緊張して小さかったので練習して
いきたい。この改善点を次の発表では気をつけて克服していきたい。

○「沖縄を知る」発表会をした。今回僕はあまり成長ができなかったように思う。具体的には，原稿を十分に
覚えきれてないまま本番を迎えたことだ。ところどころ忘れてしまったので，先生も言っていたように場数を踏ん
でこのような発表に慣れていきたい。今回の振り返りを次につなげたい。

○僕が工夫したのは，紙に書いた原稿をそのまま言うのではなく，アドリブを少し加えたことだ。そのままのこ
とを言っても興味深くないと思ったので工夫してみた。特にAさんはアドリブを入れたりして，発表を盛り上げる
ことがとても上手なので，Aさんを参考に少し工夫した。Aさんは，普通のことをおもしろく表現する力をもって
いるので，僕もAさんを見習ってあのように場を盛り上げるようにしていきたいと思った。次は，今回よりももっ
と工夫して言ってみたい。

○僕は沖縄戦のグループだった。今回はいつもより協力できたと思う。僕の役割は沖縄戦で何があったか，B
さんは死者数，Cさんは沖縄戦について知ることができる場所とパワポ作成，Dさんはパワポと原稿のまとめ
だった。本番はうまく進めることができた。冬休みに調べた情報を出し合い，役割を決めてさらに調べることが
できた。数ヶ月前にした識字学級や職場体験出前授業の発表よりも，役割をはっきり決め，それぞれが中心
となってまとめることができたと思う。たぶんこれまでで一番よかったと思う。

○この発表で気づいたことは，やはりスライドは，誰が見ても読む気になるものや見たくなるものになるように，
相手意識をもって作ることが大切だと思った。初めはすごく緊張していたが，Eさんが発表前に「わからない漢
字ない？」などきいてくれたおかげでスムーズにできた。数の読み間違いをしてしまったりしたけど最後までできて
よかった。みんな前を向いて声も出ていてすごくよかった。他の班もクイズを出したりしておもしろかった。班の
みんなで協力し，話し合って案を絞り出したり，もっと具体的にわかりやすい表現を考えあったりしたので，こ
の「沖縄を知る」はとても発表の勉強になった。

保護者のみなさまへ
お子さまの健やかな成長を保護者の方々とともに願い頑張りますので，本年もご協力よろしくお願いいたしま

す。 ２年職員一同


